E- ISSN : 2571-9742



El Emir 'Abd Al-QĀDER (1808-1883): Jefe espiritual y militar de Argelia La dimensión militar en la vida del Emir ') (Abdal-Qāder al-Ğazā'irī

Belkacem Faid-Aichaoui ^(*) University of Alicante, España <u>ksadekmj@yahoo.fr</u> Sadek Khechab University of Médéa, Algeria, <u>ksadekmj@yahoo.fr</u>

Resumen:

El Emir Abdelkader es considerado una de las figuras nacionales más grandes y honorables, es quien creó las glorias de la resistencia argelina contra el colonialista francés, ya que es el fundador y pionero del estado argelino moderno y el dueño de las victorias de guerra contra la ocupación francesa, y también es uno de los hombres de ciencia, religión, misticismo y poesía, ya que dejó una clara huella en Historia generacional, dejando con su fuerza innata una perspectiva no solo limitada al campo científico y diplomático, sino también al campo militar, por las victorias que logró gracias a su gran fe. Sobre todo, fue un defensor del establecimiento de la paz y la vinculación de la hermandad entre diferentes razas y religiones, y esto le permitió el campo de la amistad y la admiración de los principales políticos, guerreros y pensadores del mundo, y fue uno de los pocos líderes que combinó el poder de la espada con el poder de la pluma y la sabiduría. El Emir ha establecido un fuerte ejército regular, se encargó de entrenarlo en las últimas artes marciales, le proporcionó armas avanzadas y se destacó en dividirlo de acuerdo con estrategias hicieron inteligentes que le triunfar en mayoría de la sus batallas.

Palabras claves:

El emir, Militar, Ejército ,Ocupacion ,Fuerza.

(*)Corresponding author: Belkacem Faid-Aichaoui kacimosolo@hotmail.fr,

E- ISSN : 2571-9742



Abstract:

The Emir Abdelkader is one of the greatest and honorable national figures and senior Algerian statesmen who made the glories of the Algerian resistance against the French colonialist. He is also the founder and pioneer of the modern Algerian State and the holder of decisive victories over the French occupation. Furthermore, he is one of the men of science, religion, mysticism and poetry, who left an indelible mark in the history of generations, leaving with his innate strength a vision not limited to the scientific and diplomatic areas, but also in the military field, through the victories he achieved thanks to his great faith. Above all, he was an advocate for peace and brotherhood between races and religions, which made him, gain the friendship and admiration of the world's leading politicians, men of war and thinker. Thus, he was one of the few leaders who combined the fighting force with the thinking strength and wisdom. The Emir founded a strong regular army, trained it in the latest military fighting arts, provided it with advanced weapons, and excelled in dividing it according to smart strategies which made him win most of the battles he fought.

Keywords:

The emir, Military, Army, Occupation, Force.

1. INTRODUCTION

El EMIR 'ABD EL-KADER (1808-1883), es sin lugar a dudas, uno de los líderes más influentes en el mundo de hoy. Su fama traspasó las fronteras geográficas y culturales para llegar a ser una figura estudiada y honorada en diversos países, pertenecientes a contextos culturales y religiosos distintos.

El emir 'Abdelkader es una de las figuras polifacéticas; es un sabio alfaquí, un devoto sufí, un poeta, un caballero, un líder político y militar. El emir es también el fundador del estado argelino moderno sobre las verdaderas enseñanzas de la religión islámica.

Todas estas vertientes reunidas hicieron que esta personalidad tuviera una dimensión humana y un reconocimiento internacional así como un lugar privilegiado entre los pensadores y los líderes de los diversos pueblos del mundo.



Claro está, que el investigador no puede reunir todos los datos relativos a una sola dimensión de la vida del emir por su riqueza. Teniendo conciencia de ello, nos contentamos con conocer algunos aspectos relevantes de su vida militar que empieza con el inicio de su emirato, que supuso también el inicio de la yihād para la liberación de la tierra y el hombre, ya que, la colonización de los franceses se orientaba tanto a la tierra, a los recursos como al hombre con el fin de borrar las señas de su identidad como la lengua, la religión y la historia.

1. Vida y Familia del Emir:

El emir 'Abdelkader nace el viernes el 13 de receb (ragab) de 1222 de la Hégira que corresponde al 26 de diciembre de 1807 de Cristo, en un pueblo denominado "Al-Qaytana" al oeste de la ciudad de Máscara vinculada a la provincia (ayala) de Oran en Argelia¹, mientras Argelia contaba con la presencia de los otomanos, que habían llegado a ella en 1555 y su estructura social se caracterizaba por su sencillez y primitivismo. El país contaba con tres millones de habitantes, que se agrupaban principalmente en tribus de agricultores, criadores y artesanos.

El emir muere también la tarde del viernes del 19 de receb (ragab) de 1300 de la Hégira que corresponde al 24 de mayo de 1883 de Cristo en la ciudad de Dumur, luego fue trasladado a la capital Damasco donde fue enterrado al lado de su maestro espiritual Muḥyiddin Ibn 'Arabī al Ḥātimī en el monte de Sión en As-sālihiyya.

El abuelo directo del emir fue vestido con la prenda de la vía qadirí por el distinguido de los nobles (*naqīb al-ašrāf*) sidī 'Abd ar-raḥmān ben 'Ali el descendente del maestro 'Abdelkader al-ǧīlānī, también se le fue otorgado la licencia (al-iǧāza) por el imām, el distinguido en la ciencia de la lengua y de

6

Vol.12/2



las tradiciones proféticas (al-ḥadīz) el Cid Murtada al-ḥusayni az-zubaydi que moraba en Egypto.

El abuelo del emir prosiguió en la difusión de la vía Kādirī vivificándola después de haber sido olvidada y renovándola después de haber sido interrumpida su cadena de transmisión espiritual y así se multiplicaron sus discípulos y estudiantes convirtiéndose en un destino de los buscadores de la ciencia y la purificación del alma. Su reputación alcanzó todo el territorio de *Grīs*, y sus bendiciones alcanzaron el levante y el oriente.

En esta epoca el territorio de Gris estaba lleno de zawāyā y de centros de la ciencia y la cultura. En este endito territorio se abundaron los rememoradores del Corán y los alfaquíes que siguen la escuela Mālikī². La casa del Cid Musṭafā se convirtió en el epicentro del territorio de *Grīs*, lo cual hizo que se multiplicaran sus discípulos y amantes y que tuviera su palabra en los importantes asuntos y entre los notables de todo el territorio de *Gris*.

El Cid Mustafa conservó su reputación y su importancia hasta que la muertó tocó a su puerta y se ve sucedido por su hijo Muḥyiddin el padre del emir 'Abdelkader. Ese último creció en un ambiente caracterizado por la búsqueda de la ciencia y alcanzó en los conocimientos un alto grado superando a sus semejantes y consiguiendo la adoración de los amantes también. La fama del padre del amir alcanzó los horizontes y su reputación se desplegó entre el público y los electos de tal modo que se convirtió en una inagotable fuente, que los argelinos del este y del oeste, anhelan beber y saciar su sed; sobre todo los estudiantes que quieren adquirir más ciencia y hasta entre los sabios que quieren subir otros peldaños de la ciencia, el conocimiento y la elucidación (at-tabsīr). La gente común de

_

Vol.12/2



entre los discípulos y adeptos asisten a sus sesiones para escuchar sus clases y sus sermones así como sus recitaciones e su influencia espiritual (*baraka*), Con el cuentan en sus asuntos y en la resolución de sus dilemas y problemas ...Su "zawya" en el "Qaytana" se ha devenido en el centro de miras y el destino de los visitantes asi como en un centro de irradiación científico y civilizacional iluminado con luces señoriales y obsequios sublimes.

Muhyiddin fue sucedido por su hijo 'Abdelkader, a quien había educado de acuerdo con las enseñanzas de la religión islámica siguiendo la pista de sus antepasados sin olvidar de darle una sólida formación militar que le sirvió más tarde en su lucha contra los franceses.

Al igual que su maestro espiritual el Emir vivía en un incesante viaje tanto interior hacia la Verdad (al-ḥaqīqa) como exterior. En 1826, realizó una peregrinación con su padre a Meca y luego descubrió Egipto.

2. El periodo de su emirato y lucha contra los franceses:

La caída de Argel en 1830 y luego la de Orán, que supuso el fin de la presencia otomana y ante la amenaza de los franceses, los argelinos se reúnen para proclamar al padre del Emir el liderazgo del país. Este ultimo renuncia al cargo y alude a su hermano que tenía en aquel entonces apenas 27 años. A pesar de la temprana edad en que recibe el poder y se enfrenta a un enemigo con gran experiencia militar y con armas muy modernas, el joven consigue la confianza de su pueblo y emprende una larga lucha contra la presencia francesa en Argelia.

La trayectoria militar del Emir fluye entre batallas feroces y treguas que han sido muy frágiles porque habían sido rápidamente rotas por la parte francesa. Entre las famosas batallas en este primer periodo se descuellan las siguientes: La



batalla del *Maqta* ' en junio de 1835, que culminó con un triunfo del emir. La battala del Sikkak un año después (julio de 1836) en donde el Emir encontró dificultades tremendas.

Un primer intento de entendimiento tuvo lugar en febrero de 1834 (Tratado de Desmichels), pero fue un fracaso. Los franceses luego ocupan Mascara y Tlemcen. En mayo de 1837, tiene lugar el tratado de Tafna, negociado por Bugeaud, le otorgó el control de Argelia occidental y central pero los franceses renunciaron al pacto firmado cuando se permiten darle unas interpretaciones que irritaban al Emir.

En 1840, Bugeaud fue nombrado gobernador general de Argelia. Bajo su dirección, la fuerza del ejército aumentó considerablemente, de 60.000 en 1840 a 107.000 en 1847. La guerra fue despiadada, se multiplicaron las campañas ininterrumpidas, las marchas forzadas y los puestos fortificados.

A partir de 1841, las columnas que partieron de Mostaganem, Medea y Orán capturaron los principales centros en poder del Emir 'Abd el-Kader como su capital Mascara o los distritos de Saïda y Tlemcen.

El Emir 'Abd el-Kader retiene solo el control de las tierras altas. En mayo de 1843 fue la famosa captura de Smala (su suite, su ciudad voladora) del Emir 'Abd el-Kader por tropas dirigidas por el duque de Aumale, uno de los hijos de Louis-Philippe. Abd el-Kader logra escapar y llega a Marruecos para continuar su lucha. Pero la derrota infligida por Bugeaud a las tropas del sultán Moulay Abd er-Rahman en la batalla de Isly cerca de la frontera marroquí hizo que su retirada fuera incierta. Sin embargo, desde el otoño de 1845 hasta la primavera de 1846, logró una serie de incursiones en territorio argelino que lo llevaron a las puertas de Argel.

El gobernante marroquí, preocupado por la popularidad del Emir 'Abd el-Kader entre sus súbditos y cediendo a las amenazas de la

E- ISSN : 2571-9742



diplomacia francesa, lanzó sus tropas contra él. El Emir 'Abd el-Kader opta por rendirse a los franceses.

3. El secreto de los triunfos militares del Emir:

A pesar de la temprana edad en la que recibe el poder y de la fuerza del ejército francés el joven emir consigue fundar un estado con su propia moneda, bandera y legislación y ejército fuerte que consigue vencer a los franceses en la mayoría de las batallas.

El secreto del triunfo del Emir reside en hacer del asunto militar su primera ocupación, por lo que contaba con un ejército permanente que cumplía con sus objetivos internos y externos, lo logró en gran medida gracias a la seguridad de la que gozaban sus provincias, por lo que la formación y organización de un ejército moderno fue la prioridad en la que el emir basaba.

Esto se debe a que no se puede confiar en el ejército irregular en primer lugar si sucedió más de una vez que las tribus lucharon junto a él y luego se retiraron, por lo que concluyó el Tratado de Demichal en 1934, Y se convocó un consejo en el que se reunieron los hombres y líderes de su estado, y se acordó la necesidad de organizar un ejército regular que fuera independiente de los otros ejércitos que las tribus solían formar cuando era necesario para superar el caos.

3-1_ Ejército Regular

Antes de hablar del ejército regular, conviene aludir al ejército irregular, ya que es la primera fuerza en la que confió Emir Abdelkader. El ejército regular en las filas del Emir Abdelkader estaba formado por voluntarios que responderían al llamado de la yihad siempre que el Emir lo solicitara. Sumaba 53.000 combatientes.

Esta fuerza constituía la mayor parte del ejército, y siempre era la primera en incorporarse a las fuerzas regulares si las circunstancias así lo requerían para que, luego del final de la



guerra, esta fuerza regresara a su hogar, y estas fuerzas irregulares durante el primer período de su labor habían alcanzado unos 60.000 soldados y este número incluía Todas las unidades donde se desplegaron las tribus en estado de emergencia.

En cuanto a los caballeros irregulares y más superiores, no estaban disponibles para él, pero el Emir pronto descubrió la incompetencia de estos guerreros, por lo que comenzó a organizar un ejército regular para un estado militar importante y estableció las condiciones para unirse a este ejército, las más importantes de las cuales son:

- _ El soldado argelino es un musulmán sano, adulto y libre.
- _ Que su nombre esté registrado en los libros o registros gubernamentales.
- _ Que su adhesión sea definitiva y no la revoque salvo que realice conductas contrarias a la religión y vulnere el orden general del ejército.

Gracias a estas medidas el emir tenía un ejército profesional regular de 16.000 soldados clasificados en infantería, caballería y artillería, y también lo organizó deliberadamente y estableció un pequeño campamento militar para el que se determinaron sus salarios y que sería el primer núcleo al que se unirían las tribus árabes en caso de guerra, y entrenó a su infantería dentro de las brigadas cohesionadas, y fue utilizado en estos unos entrenadores europeos para enseñarles algo sobre las artes de la precisión, el arte y el movimiento.

3-2_Secciones y estructura del ejército regular:

a. La infantería o el ejército Mahometano: Se dividió en brigadas de 1000 hombres dirigidos por Agha, y estos se dividieron en compañías de 100 soldados dirigidos por un comandante, cada uno dirigido por un espadachín, y cada décimo dirigido por un cabo llamado Jawish.



b_ caballeros o jinetes: Eran comandados por un comandante designado por el Emir y supervisaban su entrenamiento y motivación con armas. Esta clase estaba formada por batallones que incluían cada mil caballeros bajo la dirección de los Agha, y cada uno de los batallones contaba con un grupo de escuadrones compuesto cada uno por cincuenta caballeros liderados por un espadachín, además de lo que caía de los caballeros del llamado pelotón. Que consta de 20 caballeros liderados por un jefe de clase asistido por un shawish, y por cada mil de los caballeros, un escriba está encabezado por un jefe llamado Bash Katib.

- **4. Etapas de su resistencia:** La resistencia del emir 'Abd al-Qāder pasó por tres calderas, que resumimos a continuación:
- **4.1.** La etapa de lanzamiento y fuerza (1832-1837): Los años que comprende esta etapa fueron testigos del inicio de la resistencia de Emir 'Abd al-Qāder a la ocupación francesa, como emir y líder de la yihad (la guerra santa), y el comienzo de la construcción de los primeros cimientos del estado argelino moderno. Esta primera fase de la resistencia del amir se caracterizó por un claro adelanto de las fuerzas del emir sobre las tropas francesas y culminó con la celebración del Tratado de *Tafna*, en el que Francia reconoció su estado.

Los eventos más importantes que tuvieron lugar durante este período son los siguientes: El establecimiento de su campamento en su región a modo de reconocimiento a sus habitantes por anunciar al yihad lo cual la convierte oficialmente en la capital del estado emergente.

El Emir procedió a formar su gobierno en febrero de 1833, nombrando jueces e instalando gobernadores en varias partes del emirato, y también formó un Consejo (\check{Sura}) de 11 eruditos. Sabiendo que estaba escudriñando la selección de sus sucesores y ayudantes, estaba investigando su competencia,



fuerza y piedad. Con el tiempo, el Emir también estableció las oficinas y las administraciones centrales.

El Emir trabajó para unificar a las tribus en torno al principio de la yihad bajo su autoridad, y arrebató a los franceses muchas tribus que se habían aliado con ellos y los obligó a aferrarse a su tierra. Por otro lado, quienes colaboraban con ellos eran considerados apóstatas (yo diría infieles o renegados) del Islam

Boicotear a los ocupantes y sitiar sus centros en Orán y Mostaganem, y obligarlos a dejar sus fortalezas para luchar dentro. La toma del puerto de Arzew y su uso para el suministro de armas y la comunicación con el mundo exterior, antes de que Francia se apodere de él.

Revitalizar las ciudades del interior y las llanuras altas, como Tlemcen, Miliana, Medea y el Palacio Al-Bukhari ...etc., y convertirlas en centros económicos, sociales y militares del estado

La influencia del emir se expandió para incluir todo el oeste argelino, excepto Orán, Mostaganem y Arzew. También penetró en la región tártara y se apoderó de Miliana en abril de 1835, y sobre Medea en el mes siguiente, y se expandió hacia el este y adquirió la ciudad de Biskra. El emir Procedió a la formación de un ejército regular y leal.

El Tratado de Dimchel 1834:

1- Las circunstancias en las que se firmó el Tratado Dimchel:

En una primera etapa, el Emir 'Abd al-Qāder logró resistirlo para enfrentar al ejército francés y obligarlo a aferrarse y contentarse con quedarse en las ciudades de Mostaganem, Arzew y Oran, y el Emir impuso deliberadamente un bloqueo económico a estas tres ciudades. Al respecto, algunos historiadores mencionan que el régimen de asedio que aplicó 'Abd al-Qāder fue una señal fatal para las fuerzas francesas,



"hasta que se volvieron como pájaros voraces buscando y cayendo sobre su comida en las regiones del interior".

Y a finales de Octubre de 1833, un hombre de la tribu "Burjia" rompió el asedio, y Arzew tenía la intención de abastecer a las fuerzas de ocupación. Cuando completó el trato de venta con el enemigo, pidió a los franceses que le brindaran protección para regresar a su tribu, temiendo a los soldados del emir, por lo que tenía ese lugar donde enviaron con él un oficial y cuatro soldados, y en su camino 100 caballeros argelinos los atacaron, por lo que mataron a un soldado y capturaron al resto en un campamento.

A raíz de este incidente, el general Dimchel escribió al Emir pidiéndole que liberara a los soldados capturados, y en su mensaje, Dimchel dice: "Estos soldados capturados cayeron en una emboscada mientras protegían a un árabe". La respuesta del emir fue: "En mi opinión, este no es un argumento, porque los protectores y el protector eran iguales a mis enemigos, y todos los árabes que te alaban no son verdaderos creyentes e ignoran su deber".

En vista de la severidad del asedio económico impuesto a los franceses en Orán, Mostaganem y Arzew, el general Dimchel escribió al emir, pero esta vez para ofrecerle abiertamente una encuentro con él y negociar un tratado de paz que derrame la sangre de "dos pueblos sobre los que la providencia divina les exigió coexistir bajo una sola regla".

2- Firma del tratado el 26 de febrero de 1834:

El general francés Dimchel se vio obligado a firmar un tratado de armisticio con Emir Abdelkader el 26 de febrero de 1834, que éste consideró una oportunidad para consolidar su posición y expandir su influencia fuera de su territorio, además de obtener el reconocimiento por parte del enemigo y su estado.



Las disposiciones más importantes de este tratado se resumen a continuación:

Detenimiento de la lucha entre las dos partes.

El reconocimiento de Demichel del emirato del emirato en todo el país a cambio, su aprobación de Francia sobre las ciudades de Argelia, Orán, Arzew y Mostaganem.

Nombrar agentes del Emir Abdelkader de Orán, Mostaganem y Arzew, para que no surja ningún conflicto entre franceses y árabes. Asimismo, se establece un agente para Francia para un oficial francés en un campo. El intercambio de los prisioneros de guerra y la libetad de comercio.

Los árabes están obligados a devolver a todos los que huyen a ellos del ejército francés, y los franceses están obligados a entregar a todos los que huyen a ellos de la gente de los crímenes que huyen de la retribución a los agentes del príncipe en las tres ciudades.

Todo europeo, si desea viajar dentro del país, recibirá un pasaporte firmado por los representantes del Emir y aprobado por el Comandante en Jefe, y así obtendrá protección en todas las regiones.

El general Dimchel consideró la firma de este tratado una victoria diplomática, como dijo: "Les anuncio la rendición de la región de Orán, que es la parte más grande y beligerante de la wilaya de Argel. El mérito de este gran incidente se debe a las ventajas de las fuerzas que mando". En cuanto al príncipe 'Abd al-Qāder, estaba satisfecho considerando que había logrado obligar a su enemigo a buscar la paz, estableció sus propias condiciones, no pagó ningún tributo y no se impusieron límites a su región.

Además, el Emir tenía un documento secreto firmado por Demichel, según el cual el emir tenía total libertad para comprar armas sin regresar a Francia, así como su monopolio del



comercio, lo que significa que los representantes del emir son los únicos autorizados a comprar y vender trigo, cebada y el resto de la producción agrícola, y son También los que fijan precios en los mercados. En consecuencia, el emir emitió sus órdenes para evitar que los árabes vendieran sus productos agrícolas de cualquier tipo a Cristianos, ya sean residentes del país o extranjeros.

Por otro lado, el Emir aprovechó este armisticio para burlar las condiciones del país, por lo que trabajó duro para construir fortalezas y castillos, y también fabricó armas y produjo municiones para la guerra, y al mismo tiempo trabajó para organizar las filas del pueblo y unir a las masas a su alrededor en defensa de la patria y Protección de la religión.

3- Revocación del tratado:

Como de costumbre, Francia revocó el Tratado de Demichel, como dijo Chakib Arsalan, "Los tratados de los países coloniales fueron con la gente de los países ... Tratados que no se celebraron desde el principio excepto con intención de veto ".

Tan pronto como el gobierno francés destituyó al general Demichel del liderazgo de Orán el 15 de enero de 1835, y lo reemplazó con el general Trézel, hasta que este último rompió el tratado, después de haber brindado protección a las tribus de la hermandad y los círculos rebeldes contra el emir. A cambio de esta protección, las dos tribus reconocieron la soberanía de Francia y su obligación de pagar un impuesto anual.

Es de destacar que estas tribus reanudaron los intercambios amistosos con los franceses, por lo que el emir amenazó con devolverlos por la fuerza a Tlemcen, pero esas tribus prefirieron la protección francesa de inmediato a renunciar a sus productos agrícolas y comercio, y el general Trezel cumplió con su pedido. Como pensó que Francia perdió el tiempo cuando dejó la oportunidad para que el príncipe consolidara su poder y



fortaleciera su influencia, debiendo luchar contra el príncipe y eliminar sus fuerzas.

El emir 'Abd al-Qāder consideró este acto incompatible con el acuerdo entre su país y el estado de Francia, ya que el acuerdo establece: "No acepta a los árabes que huyen hacia usted, como tampoco aceptamos a los franceses que huyen hacia nosotros". Francia respondió que el tratado no incluye a las personas que quieran cambiar su lugar de residencia, sino que incluye la palabra "fugitivo", y el príncipe respondió: "El gobierno francés está obligado a regresar a cada delincuente que haya recurrido a él, si es un solo hombre, entonces qué hay del clan y la tribu".

Tan pronto como los dos bandos reanudaron la guerra, el emir Abdelkader libró varias batallas con el ejército francés, perdiendo algunas de ellas y ganando en otras, como la famosa Batalla de Altafna en 1836.

5. Bibliography List:

- 1- Balāḥ Bašīr, *Tārīḥ al-ǧazā'ir al-mu'āṣir (1830-1989)*, Dār al-ma'rifa, Argel, (sin año de publicación).
- 2- Bou'zīz yaḥya, *Al- amīr 'Abd al-Qāder rā'id al kifāḥ al-ǧazā'irī*, Ad-dār al 'arabiyya lil-kitāb, Túnez, 1983
- 3- Būḥūš 'Amār, *At-tārīḥ as-siyāsi min al-bidāya wa li-gāyat 1962*, Dār al-garb al-islāmī, Beirut, 1997.
- 4- 'Amoura 'Amār, Mūğaz fī tārīḥ al-ğazā'ir, Dār rayḥāna, Argel, 2002.
- 5- Farkūs Ṣāliḥ, *Al-muḥtaṣar fī tārīḥ al-ĕazā'ir*, Dār al-'ulūm li an-našr, (sin año de publicación).
- 6- Farkūs Ṣāliḥ, *Muḥāḍarāt fī tārīḥ al-ĕazā'ir (1830-1925)*, Mudīriyyat an-našr li ǧāmi 'at 08/05/1945, Gālma, 2010.
- 7- Churchill, Charles-Henry, *Ḥayāt al-amīr 'Abd al-kāder*, Trad. Abou el Kāsem sa'd Allāh, Ad-dār at-tūnissiya lin-našr, Túnez, 1974.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS EN ARABE:



- 1- بشير بلاح ، تاريخ الجزائر المعاصر (1830-1989) ، ج 1 ، الجزائر ، دار المعرفة ، (ب.س ط)
- 2-يحي بوعزيز، الأمير عبد القادر رائد الكفاح الجزائري، طبعة منقحة، تونس الدار العربية للكتاب، 1983.
- 3-عمار بوحوش، التاريخ السياسي للجزائر من البداية و لغاية 1962 ، ط 1 ، بيروت ، دار العرب الاسلامي، 1997
 - 4- عمار عمورة، موجز في تاريخ الجزائر، ط 1، الجزائر، دار ريحانة، 42002-
- 5- صالح فركوس ، المختصر في تاريخ الجزائر (من عهد الفينقيين إلى خروج الفرنسيين 814 ق.م 1962 م)، (ب.ط) ، دار العلوم للنشر و التوزيع ، (ب.س.ط
- 6- صالح فركوس، محاضرات في تاريخ الجزائر الحديث و المعاصر (1830-1925)، (ب . ط)، الجزائر، مديرية النشر لجامعة 08 ماى 1945 قالمة ، 2010
- 7- شارل هنري تشرشل ، ترجمة و تقديم و تعليق أبو القاسم سعد الله ، حياة الأمير عبد القادر ، الدار التونسية للنشر ، 1974